



COMMUNIQUÉ de PRESSE



VENDREDI 6 FÉVRIER 2026 - QUIMPER

Comment poursuivre les coopérations dans un monde en tension ?

La Région organise une journée sur les nouveaux enjeux et défis de la solidarité internationale

La Région a accueilli, ce jour à Quimper, 200 acteurs bretons de la solidarité internationale représentant plus de 80 associations*, pour faire le point sur leur engagement et le soutien renouvelé de la collectivité en 2026, alors que l'actualité internationale, très instable, se répercute sur la conduite de la plupart de leurs projets. S'appuyant sur une nouvelle feuille de route votée fin 2023, la Région privilégie désormais 4 thématiques : l'accès à l'eau, la sécurité alimentaire, l'égalité femmes-hommes et les transitions climatiques, via 3 appels à projets **B-Monde Solidarité** qui permettent d'accompagner une quarantaine d'associations par an, majoritairement en Afrique de l'ouest et Madagascar (465 000 € de budget en 2026).

S'ADAPTER AU CONTEXTE

GEOPOLITIQUE

Aider les acteurs à mieux appréhender le contexte géopolitique dans les pays avec lesquels ils coopèrent et adapter les manières d'agir aux situations rencontrées localement : ces questions ont été au cœur des échanges de la matinée, à travers les analyses de **l'Agence Française de Développement** et des journalistes **Pierre Haski** (à distance) et **Ousmane Ndiaye** (Sénégal).

Illustrant ces propos, **Katja Krüger**, conseillère régionale à la coopération décentralisée & à la solidarité internationale, a fait le point sur les avancées du programme agricole engagé sur **Haïti**, avec l'association des maires du **territoire de Grand'Anse (AMAGA)**, le grenier à récolte du pays.

Le projet porte sur la **gestion de pépinières** avec, à la clé, distribution de matériels et formation aux **pratiques agroécologiques**.

Entre les bouleversements liés au dérèglement climatique et le chaos politique du pays, l'équipe en charge de cette coopération

fait face à de nombreux obstacles. Présent à Quimper, **Louino Volcy**, Ambassadeur d'Haïti en France, a confirmé que les coopérations décentralisées avec les collectivités demeuraient très précieuses pour le développement de son pays.

MAINTENIR LE LIEN AVEC LES PARTENAIRES LOCAUX

Deux associations intervenant, elles, en Afrique, ont aussi apporté leurs témoignages :

- **Gaia** (Saint-Barthélémy - 56) est accompagnée par la Région dans un projet de **plantation de café** au **Togo** qui s'appuie sur le principe **d'agroforesterie** pour intégrer le changement climatique. S'y ajoute une seconde action en **apiculture** portée par des étudiants de l'ISSAT (formations agricoles) de Redon.

- **Jardins du Monde** (Quimper) développe à **Madagascar et au Burkina-Faso** des projets de **culture de plantes médicinales** qui s'accompagnent de formations à leur usage. Dans ces deux pays, les actions sont aussi freinées par la situation politique, ce qui n'empêche pas l'as-

sociation de rester en lien avec ses partenaires locaux.

FAIRE ENSEMBLE ET AVEC LA JEUNESSE BRETONNE

Au cours de cette journée, les participants ont aussi été attentifs à l'engagement des jeunes (80 soutenus en 2025) qui peuvent être accompagnés dans leurs projets collectifs via l'un des 3 appels à projets de la Région, **B-Monde Solidarité jeunes** (25 000 €).

Autre priorité abordée, la nécessité pour les acteurs de la solidarité de se grouper et de faire ensemble, en s'appuyant cette année sur un **appel à projets encourageant le développement d'initiatives multi-acteurs** (www.bretagne.bzh/aides/fiches/b-monde-solidarite-projets-multi-acteurs/)

À ce titre, le **Réseau Bretagne Solidaire (RBS)**, soutenu par la Région, joue un rôle crucial sur le territoire, en fédérant acteurs et actions.

* les associations bretonnes, le Réseau Bretagne Solidaire, le CICODES basé à Quimper, des collectivités locales dont Quimper, Brest et Rennes, les lycées Chaptal et Sainte-Thérèse à Quimper, des structures publiques comme l'AFD, France Volontaires, l'Agence de l'eau...